

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Mallorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Parece que Mussolini ha sido nuevamente informado de la preocupación que sentía Inglaterra ante los recientes envíos de mercenarios a España. El día pasado, ha contestado con el cinismo en el habitual. No se trata—ha dicho—de voluntarios, sino de refuerzos para atender a los italianos que hay en España y que no pueden ser abandonados.

Se necesita ser un Chamberlain para sufrir tales contestaciones y quedarse tan tranquilo.

REDACCION, ADMINISTRACION Y SERVICIOS
Avenida del 1.º de Septiembre, 80
Teléfono 84 FOLIO: 119

Mañán Jueves 1.º de Septiembre de 1938
III Época—Año VIII Núm. 658

Internacionalmente, hemos sido víctimas de todos los ultrajes posibles

INDALECIO PRIETO

CONDUCTAS AJENAS

La actitud de las masas democráticas europeas

Con toda la rotundidad de su palabra enérgica y vibrante, lo dijo Indalecio Prieto en la brillantísima conferencia del domingo último. «No es comprensible que los Partidos obreristas de ciertas naciones voten mensajes de adhesión y aliento, y quienes les gobiernan, en nombre de esos Partidos, nos echen la argolla al cuello para estrangularnos».

Muchas veces hemos dicho que no se compensa ciertamente la actitud de las masas obreras de algunos países con la responsabilidad histórica que en el momento actual han contraído. Al principio de nuestra guerra, la conducta de las masas democráticas de Inglaterra y Francia, pudo ser quizá justificada. La aviesa propaganda fasciosa, aliada con algunas torpezas—inevitables en toda comunicación—como la que sufrió y sigue sufriendo nuestro país—fuera campo abonado para dar crédito a las más absurdas mentiras e infamias.

Se nos negó toda ayuda. Más aún. Se traicionaron con promisos de justicia indeclinables. Las masas obreras callaron. Contado con dicho silencio, pudieron sus Gobiernos apretarnos más el nudo representado por la política de No Intervención. Y así hemos venido luchando dos años. Con un heroísmo que debiera sonrojarse a quienes nos contemplan embobados sin darse cuenta de que los mejores españoles dan su vida por defender su libertad, ya que ellos serían las víctimas inmediatas de la vengancia fascista, de sucumbir el pueblo español.

Pero si en un principio ciertas actitudes venían a atenuarse por las consideraciones que dejamos apuntadas, a estas alturas no hay nadie que pueda llamarse a engaño. La piratería submarina y aérea puesta en práctica por Italia y Alemania, el constante hundimiento de buques británicos en nuestros puertos, el ataque sistemático a los intereses extranjeros, incluso al propio territorio francés lindante con los Pirineos, las cínicas declaraciones de Hitler y Mussolini, no dejan lugar a dudas. ¿Es que no dicen nada las fortificaciones alemanas y la instalación de baterías en la frontera pirenaica? ¿Ni la ocupación de Mallorca por los italianos que representa la incomunicación de Francia con sus colonias de África?

Ante todo eso, las masas obreras democráticas de Europa han venido oponiendo a la actitud de sus Gobiernos una conducta incomprensible, suicida, desprovista de ese sentido de la realidad, trágica realidad que conduce a Europa a una catástrofe. Nosotros hemos visto reproducirse las palabras de aliento y las ayudas en metálico, mientras prosigue nuestra desesperante falta de material con que nuestros soldados habían de impedir el asesinato de mujeres, niños y ancianos y habían de lograr el aplastamiento del invasor.

Sabemos por triste experiencia, que nada podemos esperar de los «demócratas» gobernantes de la Gran Bretaña y Francia. Estos, se han convertido de hecho, en enemigos diplomáticos de la República Española. Si Hitler y Mussolini representan la brutalidad y la ambición descarada, Daladier y Chamberlain significan la complicidad y la tolerancia más escandalosa. Pero lo ilógico, lo asombroso es que las masas obreras de las democracias occidentales, no hayan llegado a comprender todavía que dejándose arrastrar por el turbio juego de sus Gobiernos, lebran su propia ruina e hipotecan su libertad futura. ¿No tiene por lo visto nada de aleccionador nuestro ejemplo? ¿Y el de Asturias? ¿Y el de la propia socialdemocracia alemana? En ningún momento,

Comisión Central de Abastecimientos

Habiendo recibido el compañero Lucas Pons una carta de un grupo de mujeres de Argel, las cuales se dedican a recoger fondos para mandar viveres a sus hermanos de la España republicana que luchan por su libertad, cuya carta puso a disposición de la Comisión Central de Abastecimientos, habiendo sido contestada por ésta, retribuyendo a ellas de las mismas de que mandan a Mallorca para los niños más necesitados, treinta kilos de azúcar y treinta de chocolate, y en vista de ello, no podemos hacer más que alabar y agradecer este ruego de solidaridad de dicho grupo de mujeres españolas por el trabajo que están realizando, formando parte de la Junta como testera la menarquina María Uda de Barber, persona bien conocida en esta isla.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6:30 y 10
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 10
LUNES a las 6:30 y a las 10

EXTRAORDINARIO ABASTECIMIENTO UNICO de la joya moderna de gran presentación y asunto fútil.

MARINELA

cuyas canciones a cargo de la orquesta de la MARINELA se han hecho populares en España, Cuba, Uruguay, etc. y en las distintas ciudades de la zona de Mallorca.

En preparación grandes acontecimientos para el día 1.º de Septiembre, por Chamberlain, LAS CUCAS GOBERNANTES DE SANAN, por Julio Peña, Pastora Peña, Luis Vilastal, etc.

Una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se volverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

CINE CONSEY

SABADO a las 6:30 y 10 noche en punto
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 10
MARTES A LAS 6:30

INTERESANTISIMO PROGRAMA. Los interesantes documentales de la guerra antifascista, presentados por el COMITÉ DE CINES C. N. T., C. N. T. E. A. L. Italadas.

AYUDA A MADRID y BOMBARDEO DE APRES (frontera francesa)

y el gran film de apasionadas aventuras, INTRIGA CHINA

por YVETTE TALBOT y VALERIE HOBSON. Asunto de gran emoción. ES UN GRAN SENSACIONAL SOLO SE DARA LOS DIAS CITADOS

Impresión de los trabajadores ingleses, franceses, belgas y escandinavos se ha dejado sentir con la intensidad a que tenemos derecho y que a ellos mismos convenía. La ceguera y la candidez han triunfado sobre la prudencia y el apercebimiento. ¡Bah!, cuentos de miedo habrán dicho muchos, cuando algunas veces se han levantado para señalar la proximidad de peligro y la necesidad de mirarse en el espejo ajeno. También así se replicó a Prieto cuando meses, semanas y aún días antes del alzamiento fascioso se esforzaba en conjurar una traición en la que nadie quería creer.

El daño inferido a nuestra patria es irreparable. Ni nuestros muertos han de volver a la vida, ni nuestras ciudades arrasadas podrán en muchos años rehacerse de las heridas causadas por la metralla extranjera. No nos extraña lo que hace a nosotros unos Gobiernos titulados democráticos y prisioneros en realidad de una Banca y de un capitalismo, al que seguramente le interesa que siga la sangría española. Nos asombra en cambio la incompreensión y la pasividad de la clase trabajadora europea no sujeta aún a las garras del fascismo. Y nos duele su actitud, porque bastaría un gesto viril y enérgico suyo, para salvarnos a nosotros y salvarse a ella misma.

Y a pesar de todo, mientras proseguimos nuestra heroica y sublime lucha, deseamos que nuestro tremendo sacrificio sea suficiente para conservar la libertad propia y la de aquellos que no ponen de su parte lo que debieran para defenderse del enemigo común,

INCISOS

La chusma

LA chusma anda revuelta. Los celos y los odios entre las distintas fracciones son cada vez más encoados. Los apetitos insatisfechos, la desmoronación y quién sabe si en muchos el recordamiento, afloran a la superficie cenagosa de esa retaguardia rebelde prostituida por todas las concupiscencias. La chusma se agita y se altera. Se sabe impotente ante el invasor extranjero, al que entregó las riquezas de la patria y al que se ve hoy, en justo castigo sometida. Se siente humillada por la soberbia de italianos y alemanes; se siente vencida moralmente por la República y es la derrota moral la que más melia hace en su alma envilecida.

Los crímenes de Martínez Anido, con ser tantos y tan horribles, no son suficientes para suprimir a todos los que odian al grupo de traidores que vendieron la patria. Aquella retaguardia ha vivido de engaños. Pero la realidad es algo que se filtra como el humo por la más insignificante rendija. No hay sosiego ni tranquilidad en la zona dominada.

Quien puede, huye, aunque en la empresa vaya empeñada la vida. Quien no puede huir, lleva escondido en su pecho un rencor inextinguible. Todo es allí fingido, forzado, impuesto por las bayonetas y por el temor al piquete de ejecución. Hasta aquellos que con su dinero y su complicidad, favorecieron a la rebelión en los primeros momentos, lloran hoy amargamente su tremendo error al ver sus bienes, sus industrias y sus zhorros entregados a la voracidad y a la rapiña extranjera.

Solo unos cuantos incondicionales del crimen y el pillaje constituyen el

grupo que lame las inmundas pezuñas a gentes extrañas. Son la chusma. Chusma encañilada, basura humana, incapaz de hacer el bien, porque siempre hicieron el mal, imposibilitados de sentir, porque jamás tuvieron corazón.

En el mundo, todas las ideas, aun las más atentatorias a la libertad individual y colectiva de los hombres, aun las más reaccionarias y dogmáticas, pueden hallar cobijo en almas propicias a la reflexión y a la rectificación. Las equivocaciones no son privativas de los que profesan determinadas creencias o religiones, sino de todos los humanos en general. La maldad, en cambio, solamente anda en el hombre perverso. Por esto, muchos hombres de derechas—Carraasco Formiguera es el último ejemplo—y muchos curas han sido fasciados por la chusma fasciosa. ¿Por qué delite? Porque su espíritu, pese a sus ideas, conservaba el don de reaccionar ante las injusticias y las crueldades.

La silueta moral de los rebeldes, no es perceptible, ni siquiera deformada. Ellos no tienen, no han tenido moralidad jamás. Los que la tuvieron, después de lo que han visto, no pertenecen ya a sus mesnadas, por lo menos con el pensamiento. Y ese vacío que perciben los traidores en torno suyo, es el vacío de la muerte. Es una frialdad que les encobieriza y les hace actuar con un refinamiento morboso sobre sus víctimas. Es el placer sádico de matar, elevado a la exasperación por quienes presienten su próximo fin.

Quizás no lleguen a comprender todo el mal que su egoísmo ha causado a miles y miles de pacíficos ciudadanos, pero aún sin comprenderlo, llevan dentro de sí una voz acusadora que implacablemente les persigue y les mantiene en constante inquietud.

Pretenden alejar al espectro de sus víctimas ordenando nuevos asesinatos; piensan desvirtuar a traición que han llevado a cabo, consumando nuevas traiciones; quieren subsanar su impotencia requiriendo la intensificación de una ayuda que les degrada como españoles y les envilece como hombres.

¡Pobre chusma! Trágicos peleles en manos de los miserables de Roma y Berlín. Ni con la muerte podréis reparar el daño inferido a la que llamáis vuestra patria.

Porque hay crímenes que solo se pagan con la execración de la Historia y la maldición eterna de las generaciones futuras.

DIÓGENES

En el frente Centro y en el sector de la carretera de Extremadura, fueron voladas seis minas propias que causaron al enemigo enormes estragos

Nuestra «Gloriosa» derribó ayer en combate aéreo sobre los sectores extremeños 2 aparatos de la invasión y 1 el día 28
Se ha reunido el Gobierno inglés para estudiar el difícil problema checo
Las ambiciones imperialistas de Alemania tienen a Europa en tensión constante

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

CENTRO.—En el sector de la carretera de Extremadura fueron voladas seis minas propias que causaron en las filas enemigas grandes estragos.

En la madrugada última las fuerzas españolas rechazaron un golpe de mano en la Cuesta de las Perdices sufriendo el enemigo que intentaba apoderarse de nuestra primera línea, muchas bajas vistas.

Demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

En combate aéreo sobre el frente de Extremadura nuestros cazas derribaron el día 28 un Fiat que cayó al SE. de Cabeza de Buey.

Ayer una de nuestras escuadrillas entabló combate con seis trimotores Junkers, cinco bimotores Dornier y 12 Fiats que bombardeaban unas lomas al SE. de Cabeza de Buey. Un Dornier y un Fiat fueron derribados, regresando sin novedad todos los aviones republicanos.—(S.R.)

Dice el padre Juan Ercilla...

El fascismo es diametralmente opuesto a la doctrina cristiana

Barcelona 30.—El padre Juan Ercilla que fué párroco de la iglesia de Santa María del Juncal en Irún, forma parte actualmente de las Miliicias de Cultura del Ejército Republicano. Interrogado sobre los acontecimientos de que fué testigo al principio de la rebelión militar, ha hecho las declaraciones siguientes:

El levantamiento rebelde me sorprendió en Irún, cuya defensa se hizo imposible por falta de municiones. Pasé a Francia libremente y regresé al país vasco para ponerme al lado del pueblo español. Pude ver los horrores cometidos en Guernica y Durango por gerres que, en nombre de Cristo, matan criaturas inocentes, arrasando las ciudades y los pueblos con su aviación. Pero yo estoy seguro que estos crímenes serán castigados.

En Ochandiano, región del país vasco donde he permanecido bastante tiempo, fui a menudo llamado para auxiliar a los milicianos moribundos. No he oído jamás salir de sus bocas una palabra de odio o de venganza contra los traidores. Al contrario, todos morían perdonando. Es un terrible absurdo ligar como lo hacen algunos, el triunfo de la religión con la victoria del fascismo en España. El fascismo es diametralmente opuesto a la doctrina cristiana. Es la tiranía del fuerte contra el débil y el retorno a la vida de las bestias salvajes.—(A. E.)

Consejo de ministros

Barcelona 30.—El Consejo de ministros en su reunión de hoy ha escuchado el informe del Presidente y ministro de Defensa sobre la situación militar, el cual además sometió un expediente de propuestas de ascensos.

El ministro de Estado informó extensamente sobre la situación internacional, exponiendo los últimos aspectos referentes a los bombardeos aéreos, caso de prisioneros, etc.

Aprobóse la composición de la Delegación que ha de representar a España en la próxima reunión de la Sociedad de Naciones. Aprobóse también un decreto de Hacienda regulando la unificación en el tamaño de los periódicos y creando una Comisión que estudiará la restricción de las publicaciones. También fueron nombrados varios altos cargos de los Ministerios de Trabajo y Comunicaciones.—(Febus).

La Dirección General de Abastecimientos

presenta una denuncia por ocultación de patatas

Barcelona 30. La Dirección General de Abastecimientos ha presentado denuncia contra varios Sindicatos por ocultación de patatas, cuya cifra alcanza a más de cuatro millones de kilos.—(Febus).

La lucha en el frente de Extremadura

Ciudad Leal 31.—Los combates continúan en el frente de Extremadura y la iniciativa es de los republicanos. Durante toda la jornada de hoy, los soldados españoles han proseguido su avance, insignificando al enemigo grandes pérdidas. Un gran número de prisioneros ha sido capturado y abundante material de guerra.

Aunque sea difícil, en este momento y a causa de la diversidad de las operaciones exigidas en el curso de esta hábil guerra de maniobras, precisar el punto alcanzado en el curso de este avance, se puede sin embargo recordar que los soldados republicanos lograron, ayer, cortar la línea férrea entre Castillo de Almorchón y Castuera.—(A. E.)

Los efectos del bombardeo del puerto de Ceuta por la aviación leal

Tánger 30.—Desde ayer corría el rumor con insistencia en Tánger de que había tenido lugar un bombardeo aéreo en el puerto de Ceuta, pero fué imposible comprobar estos rumores, dado el cierre riguroso de la frontera rebelde.

Hoy el corresponsal de la Agencia España comunica:

El domingo último, por la tarde, seis aviones republicanos han bombardeado con eficacia el puerto y los objetivos militares de Ceuta. La rapidez del ataque ha sorprendido a los rebeldes y ha producido un gran desorden en la ciudad. Los objetivos que rodean el puerto han sido tocados, pero no los barcos extranjeros que se encontraban allí. La fortaleza del Hacho ha sido igualmente alcanzada por los explosivos que ocasionaron desperfectos y víctimas.

Las baterías antiaéreas han disparado con intensidad contra la aviación republicana, tirando una cantidad considerable de disparos. Dos de las baterías han sido destruidas y los artilleros de nacionalidad alemana, resultaron muertos.

Los seis aparatos leales, regresaron indemnes a la España republicana.—(A. E.)

El descontento contra Franco, cunde en la zona dominada

Londres 31.—El «Daily Herald» escribe:

El descontento contra el general Franco, tanto como administrador como generalísimo, ha alcanzado tal punto en el territorio faccioso, que un cambio dramático en la guerra civil podría estar próximo.

Los diplomáticos y otros observadores que se encuentran en la zona rebelde declaran que el cambio de actitud del pueblo respecto a Franco en el curso de estas últimas semanas es rotundo. Las esperanzas en la victoria se han desvanecido: los que creen aún que los rebeldes pueden ganar declaran abiertamente que aunque ganaran, otra sublevación no tardaría en estallar.

Toda adhesión a la Paz es entusiásticamente acogida. Este brusco deseo de ver terminar la guerra está ligado a la esperanza que los invasores alemanes e italianos podrían irse pronto. En su papel de administrador del territorio «conquistado», Franco es condenado por su despiadada crueldad. Los impuestos son aplastantes. Los que hace algunos meses, pagaban, al parecer con entusiasmo, se muestran hostiles ahora a sus exigencias.—(A. E.)

Huyendo del infierno fascista

Marsella 30.—Han llegado a esta ciudad dos jóvenes suizos Luis Fabre y Paul Müller que tras pasar por grandes peligros, lograron escapar del campo de concentración en que los facciosos españoles les habían recluido. Fueron encontrados en alta mar, tripulando una pequeña embarcación y siendo recogidos por un barco mercante. Al recogerlos, se hallaban extenuados. Han declarado que no podían sufrir los tratos inhumanos de que son objeto los prisioneros en los campos de concentración, establecidos por los facciosos. Han pedido no ser enviados a Suiza, sino a la zona republicana española, a fin de seguir combatiendo por la libertad junto a sus hermanos españoles.—(Febus).

Hitler llega inopinadamente a Kehl, para inspeccionar las fortificaciones

Estresburgo 30.—A las nueve horas llegó de imprevisto Hitler a Kehl acompañado de ocho generales. Visitó inmediatamente las obras de fortificaciones que se realizan a la derecha del puerto, marchando a Offenburg después de abrirse la frontera.—(Febus).

Las noticias referentes al envío de nuevos refuerzos italianos a España son causa de nuevas gestiones por parte de Inglaterra

Londres 31.—Ha llegado a esta ciudad el embajador francés Mr. Corbin y se entrevistó con lord Halifax.

Ayer el embajador de España D. Pablo de Azcárate fué recibido en Foreign Office.

El ministro de Negocios Extranjeros Halifax y el primer ministro Chamberlain se entrevistaron también con el embajador de los Estados Unidos.

Respecto de la entrevista del embajador de España en el Foreign Office, se dice que en un momento tan grave para la paz de Europa, la cuestión española no se pierde de vista. Anoche se afirmaba en círculos oficiales que el embajador de Negocios Extranjeros de Inglaterra en Italia se había entrevistado en Roma con el ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini durante un cuarto de hora, versando la conversación sobre el problema español y particularmente sobre la inquietud producida en el Gobierno inglés por las informaciones referentes a la llegada de nuevos refuerzos a España.

Como se sabe, anteriormente habíase hecho otra gestión cerca del ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini sin obtener nada práctico. Parece que esta vez el resultado es el mismo. Según dicesse, el ministro de Mussolini ha insistido que no se trata de «envíos de refuerzos», sino de atender a las fuerzas «enviadas» por Italia que no pueden ser abandonadas.—(S. R.)

El intrincado problema checo

Parece que el Gobierno inglés no hará ninguna nueva gestión en Berlín

Paris 31.—Aun cuando nada oficialmente se sabe respecto a las decisiones tomadas por el Gobierno inglés con el problema checoslovaco que tiene el mayor interés en mantenerlo secreto, sin embargo en los círculos políticos dicen saber que el Gobierno británico ha resuelto no hacer ninguna gestión oficial cerca del embajador de Berlín para no poner a Hitler en una situación difícil.

El señor Henderson, embajador inglés en Berlín, saldrá esta mañana para la capital de Alemania y hará una exposición detallada a las autoridades alemanas respecto a las decisiones tomadas por el Gobierno británico.

Según informes fidedignos, el señor Henderson comunicará a las autoridades alemanas que Inglaterra desea que el problema checoslovaco sea solucionado pacíficamente, no queriendo decir esto que sea por hostilidad contra Alemania, sino porque Inglaterra es contraria a que se solucionen por actos de violencia.

El embajador inglés declarará también a las autoridades alemanas que Inglaterra no podrá permanecer neutral en caso de que Checoslovaquia fuera atacada y se viera obligada a intervenir en la guerra.

Estas advertencias han tenido ya su resultado, pues en Berlín han producido enorme sensación.

Las noticias de Praga y Berlín son algo confusas. Los alemanes rechazan las proposiciones del Gobierno checo. Se dice que el partido de Heintzenberg había pedido a Praga una autonomía igual a la de Islandia. Lord Runciman hace esfuerzos desesperados para convencer a los heintzenistas que las proposiciones del Gobierno checoslovaco son aceptables.—(S. R.)

Alemania, en caso de guerra, se encontrará frente al mundo entero, dice un periódico ruso

Berlin 31.—El periódico «Borbn» escribe que la solución del problema checo está muy próxima y que Alemania tendrá que decidir muy pronto si quiere la paz o la guerra. En caso de guerra, Alemania se encontrará frente al mundo entero.—(S. R.)

Sir Noel Charles se entrevista con el Conde Ciano

Londres 31.—El «Daily Herald» publica la información siguiente:

Sir Noel Charles, encargado de Negocios británico en Roma, ha visitado ayer al Conde Ciano, ministro de Estado italiano, para darle cuenta de las alegaciones concernientes a la intervención reforzada de Italia en España. Se piensa—dice la agencia Reuter—que Sir Noel obra conforme a las instrucciones recibidas señalando que la respuesta dada por el Conde Ciano hace diez días «no era satisfactoria».—(A. E.)

Organ...
Tem...
P...
dir...
prim...
la pa...
secu...
de si...
H...
trega...
aleg...
impo...
dad...
ce e...
uel...
fic...
apla...
cion...
vuln...
mer...
que...
ene...
ama...
mer...
per...
des...
faci...
sien...
limi...
del...
al p...
gan...
no...
el p...
pac...
ciar...
sin...
mo...
nec...
gic...
em...
cio...
mi...
riz...
cif...
la...
cia...
es...
tri...
nar...
cor...
rali...
rán...
nu...
his...
rec...
ra...
nu...
en...
B...
ma...
no...
del...
do